

<b>Zeitschrift:</b>	Physiotherapeut : Zeitschrift des Schweizerischen Physiotherapeutenverbandes = Physiothérapeute : bulletin de la Fédération Suisse des Physiothérapeutes = Fisioterapista : bollettino della Federazione Svizzera dei Fisioterapisti
<b>Herausgeber:</b>	Schweizerischer Physiotherapeuten-Verband
<b>Band:</b>	28 (1992)
<b>Heft:</b>	7
<b>Artikel:</b>	La Kinésithérapie en Europe
<b>Autor:</b>	[s.n.]
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-929964">https://doi.org/10.5169/seals-929964</a>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 07.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## I NTERNATIONAL

# La kinésithérapie en Europe

**L**a première année de l'organisation régionale de la W.C.P.T. a été consacrée principalement à l'établissement d'une structure de fonctionnement de l'organisation et à la prise de contacts avec l'Europe de l'Est et l'Afrique. 21 Organisations sont devenues membres de la W.C.P.T.-Europe, et d'autres organisations sont en rapport avec la W.C.P.T. concernant leur adhésion à la Région.

Le travail de la région s'est concentré sur l'Europe de l'Est, l'Afrique, une «conférence Européenne de Consensus», le rassemblement de données sur la démographie et l'éducation et un bulletin d'information comme celui que vous êtes en train de lire.

La situation financière de la Région est bonne et le solde de notre compte bancaire est positif. Pour satisfaire le désir que vous avez exprimé d'élargir notre activité vers l'Europe de l'Est et l'Afrique, nous aurons besoin d'un plus grand soutien financier dans les années à venir.

### Ci-joint les contacts pris par la C.M.T.P. Europe - situation dans plusieurs pays

#### Allemagne

Avant janvier 1989, les kinésithérapeutes de l'Allemagne de l'Ouest et de l'Est n'avaient pas la possibilité de prendre contact. Par le passé, il n'y avait jamais eu de réponses quand les kinésithérapeutes ouest-allemands avaient essayé de collaborer avec leurs collègues d'Allemagne de l'Est. En novembre 1989, les développements rapides sur le plan politique en Allemagne de l'Est nous ont donné l'occasion de réunir les kinésithérapeutes d'Allemagne de l'Est et de l'ouest. Ces contacts nous ont permis de voir que nos collègues est-allemands n'avaient pas eu le droit de constituer une association indépendante de kinésithérapeutes. Ils furent donc fort intéressés par le travail de notre Association: le Deutscher Verband für Physiotherapie (l'Association Ouest-

Allemande de Kinésithérapeutes). Il était de notre devoir de leur apporter notre soutien et de les aider à constituer immédiatement leur propre association. Nous y sommes arrivés et en avril 1990, l'Association Est-Allemande de Kinésithérapeutes fut fondée. En 1990, les développements se succédèrent rapidement et les réformes politiques procéderent par étapes. En octobre, nous avons vu la réunification politique de l'Allemagne de l'Est et de l'Ouest. Pour défendre les intérêts des kinésithérapeutes, nous avions besoin d'une organisation forte. Ces deux organisations ont donc décidé de s'unir et le 13 octobre 1990, l'union des deux associations de kinésithérapeutes eut lieu à Berlin. Nous pouvons maintenant défendre nos intérêts dans toute l'Allemagne, négocier avec le Gouvernement et avec toutes les autres institutions de façon à construire en Allemagne de l'Est une structure qui permettra aux kinésithérapeutes d'exercer dans le cadre d'une vraie profession indépendante. Par exemple, il n'était pas possible de travailler en tant que kinésithérapeute libéral. Maintenant grâce à des négociations fructueuses avec le Ministère de la Santé, un système semblable au système en vigueur en Allemagne de l'Ouest a été adopté. Il permet aux malades externes d'être traités par des praticiens libéraux et d'être remboursés par le système national d'assurance. Une autre priorité est la planification d'un système de formation qui sera applicable à toute l'Allemagne et qui sera d'un niveau européen reconnu par la Communauté Européenne.

Il est probable que notre initiative ait ses répercussions sur les autres pays de l'Europe de

l'Est où les kinésithérapeutes est-allemands ont de bons contacts et ceci pourrait stimuler la collaboration qui est nécessaire dans toute l'Europe. Ce développement en Europe de l'Est nous donne la possibilité de rapprocher les kinésithérapeutes de toute l'Europe.

#### Bulgarie

Nous avons pris contact et rencontré à Londres la présidente de l'Association Bulgare des Kinésithérapeutes et Réhabilitateurs (en anglais: Bulgarian Association of Kinesitherapists and Rehabilitators), qui compte 1450 membres sur les 2500 personnes qui travaillent en Bulgarie. Les kinésithérapeutes sont formés à l'Institut Supérieur d'Education Physique en quatre ans d'études à temps plein. Les Réhabilitateurs suivent trois années d'études à temps plein dans l'une des trois écoles, sous la tutelle du Ministère de la Santé.

#### Tchécoslovaquie

Après l'ouverture du rideau de fer, le Comité Exécutif de la W.C.P.T.-Europe a décidé de se mettre en rapport avec ses collègues des pays de l'Est. A la différence de l'Allemagne de l'Est, une association indépendante de kinésithérapeutes n'existe pas en Tchécoslovaquie.

Dans la République de Slovaquie, les kinésithérapeutes, les médecins et les thérapeutes de la réhabilitation étaient principalement regroupés en deux associations libres:

- l'Institut Slovaque pour la Thérapie Physique (comptant 650 membres) et

- l’Institut Slovaque pour la Réhabilitation (comptant 750 membres).

Ces deux associations partagent les mêmes objectifs. Leurs membres doivent obtenir des diplômes et améliorer leurs connaissances dans les secteurs spécialisés de la thérapie physique, l’hydrothérapie et la rééducation. Ces deux associations sont intégrées dans l’organisation mère: l’Institut Slovaque de Médecine.

Le diplôme des médecins est officiellement délivré par l’Institut Post-gradué pour la formation des professions médicales qui délivre des certificats dans les domaines de la thérapie physique, l’hydrothérapie et la rééducation médicale.

Après plusieurs années d’exercice en tant que généralistes, les thérapeutes de la rééducation (les kinésithérapeutes, étudiants diplômés d’un collège d’enseignement spécialisé en médecine physique et de rééducation et possédant un certificat général de fin de scolarité) peuvent aussi être diplômés en obtenant un certificat à la fin du premier niveau et ensuite à la fin du deuxième niveau.

Chaque association a plusieurs services et commissions. Par exemple, l’Institut Slovaque pour la Thérapie Physique a un service d’acupuncture, une commission pour l’hydrothérapie, la thérapie manuelle, les neuropathies, etc. Les associations organisent des conférences deux à trois fois par an.

Le Conseil de l’Association est élu par vote libre tous des cinq ans. L’Institut Slovaque pour la Thérapie Physique et l’Institut Slovaque pour la Rééducation voudraient s’unifier pour fonder l’Institut Slovaque pour la Thérapie Physique, l’Hydrothérapie et la Rééducation Médicale. Ce serait un facteur important pour l’amélioration de l’exercice de la profession.

Jusqu’à présent, nos relations avec l’Institut Tchèque pour la

Thérapie Physique ont été excellentes. Les deux associations nationales ont créé un Conseil Fédéral.

### **Hongrie**

La Hongrie a fondé une Association de Kinésithérapeutes et le siège de la W.C.P.T. fait des recherches à ce sujet.

Le nom de l’organisation est: Magyar Gyogytornászok Társasága (Association Hongroise de Physiothérapeutes).

Nos informations indiqueraient qu’il y aurait environ 1000 kinésithérapeutes en Hongrie actuellement. Nous espérons que la Hongrie deviendra rapidement un membre de la W.C.P.T.

### **Pologne**

Il existe une organisation nationale des kinésithérapeutes de Pologne très active, membre à part entière de la C.M.T.P. et du Groupe Régional Europe. Un congrès national s’est tenu à Wrocław du 17 au 19 mai 1991, au cours duquel l’association polonaise a accueilli une réunion des organisations de Physiothérapie représentatives dans les pays d’Europe de l’Est. L’objet de cette réunion historique a été d’appréhender directement les systèmes d’éducation, de formation et de pratique clinique dans chaque pays, d’identifier les problèmes professionnels et de considérer les voies par lesquelles une assistance peut être donnée. Les organisateurs avaient aimablement invité la vice-présidente de la C.M.T.P. à participer à cette réunion.

### **Roumanie**

Avec beaucoup de difficultés, nous avons pu entrer en contact avec une kinésithérapeute roumaine. 2000 kinésithérapeutes

sont sortis de l’Institut d’Education Physique et de Sport. Il n’existe pas encore d’organisation nationale.

### **L’ancienne Union Soviétique**

Russie: La meilleure appréciation vient de Josepha Danziger (Israël) confrontée aux professionnels migrants: «Il existent trois catégories de personnes travaillant dans la kinésithérapie en Russie:

- Les médecins de médecine physique, qui non seulement examinent les patients, mais également les traitent.

- Les professeurs d’Education Physique, diplômés d’institutions d’études supérieures. Ils suivent aussi des cours de massage et de gymnastique médicale (appelés L.P.C.) et ont travaillé uniquement dans des instituts médicaux, traitant les patients par massages et exercices.

- Les infirmiers et «passeurs» diplômés d’écoles d’infirmiers ayant suivi des cours de massages et de gymnastique médicale, et ayant travaillé dans des instituts médicaux, traitant les patients par massages et exercices.

Estonia: Les kinésithérapeutes de Legitimerade Sjukgymnesters Riksforbund (Suède) ont eu des contacts avec les kinésithérapeutes de Lettonie. Le Président de la W.C.P.T. Europe a demandé à l’Association suédoise de rassembler tous les renseignements possibles sur la kinésithérapie en Lettonie afin qu’ils puissent être diffusés ultérieurement. Des contacts doivent s’établir en automne.

Lituanie: Jusqu’à présent, nous n’avons que peu d’informations sur la kinésithérapie en Lituanie. Le Président a contacté les représentants officiels de Lituanie à Oslo (Norvège) et a demandé d’élargir nos contacts. Nous espérons que des informations supplémentaires nous parviendront sur ce pays.

## **INTERNATIONAL**

### **Yougoslavie**

Actuellement, il n’existe pas d’organisation nationale de kinésithérapie, bien qu’il existent plusieurs groupes régionaux, comme en Slovénie par exemple. Cette association a pris récemment contact avec la C.M.T.P. afin d’être membre et a pris connaissance des obligations requises, telle celle qui oblige une association à représenter un pays entier. Ce sujet sera discuté au Comité Exécutif de la C.M.T.P.

### **Afrique**

La région Europe a été jumelée avec la région Afrique. De ce fait, on a demandé à notre région d’accepter une responsabilité spécifique et de soutenir le travail de la région Afrique et l’établissement d’une organisation régionale.

La Région Afrique a été créée le 29 septembre 1990 à Bulawayo, Zimbabwe.

Nos régions ont pris contact et le Comité Exécutif de la W.C.P.T.-Europe a discuté des différentes suggestions avancées par le Comité Exécutif de la Région Afrique. Les priorités de l’Europe seraient de soutenir la formation continue en fondant une coopération entre les «experts» locaux et étrangers et en offrant des bourses d’études pour la formation de base en kinésithérapie dans un ou plusieurs établissements de formation de la région. Des discussions entre nos deux régions vont continuer et nous espérons que tous les membres européens vont apporter leur soutien à la tâche que nous avons décidé d’entreprendre.